



MANAO MANGA

Pour des projets solidaires à Madagascar



Sommaire

Journée mondiale contre le travail des enfants	3
Kits scolaires saison 2	4
Partenariat avec une école publique	4
Projet avec le collège Descartes – suite	5
Forum des associations	6
Kermesse	6
Parrainages - suite	7
Une autre planète	8
Baccalauréat 2023	10
Recyclage du plastique	11
Fin du stage d'été	12
De la ferme à l'atelier cuisine	13
Les dates à retenir	14

Salama !

Cet été, *Manao Manga* a fait évoluer son équipe de direction. J'ai été élue en tant que Présidente de notre association et Eliane POUJOL nous a rejoint au Conseil d'Administration. Nous sommes donc 4 administrateurs avec un bureau constitué d'une Présidente et d'un trésorier.

Ensemble, nous allons continuer les actions menées depuis 6 ans avec comme priorité la consolidation de trois secteurs importants : le socio-culturel (les bibliothèques et la salle informatique), la ferme (lombricompost, maraichage et pépinière) et le recyclage du plastique. Ce sont nos priorités à pérenniser et à financer.

Nous sommes à l'écoute de toutes vos idées, offres de partenariat, ...

Bonne lecture et merci à tous pour votre soutien !

Fabienne RAYMOND, présidente de Manao Manga

Journée mondiale contre Le travail des enfants



A la demande de l'inspecteur du travail, notre ONG Manao Manga Mada était invitée comme partenaire pour la journée mondiale contre le travail des enfants pour nos actions dans le domaine de l'éducation et des loisirs le 22 juillet.

En effet, l'accès libre à nos bibliothèques, Caramelo notre bibliothèque ambulante, la création de salles de classe en brousse et le parrainage de scolarité, toutes ces actions correspondent aux articles 31 et 38 de la convention des droits des enfants, à savoir le droit à l'éducation et le droit aux loisirs. A notre

manière, nous essayons d'endiguer un glissement précoce vers le monde du travail.

Cela a été l'occasion d'un grand travail de sensibilisation avec les enfants et les animateurs sur la convention internationale des droits des enfants. Jolies banderoles en peinture pour le défilé et apprentissage d'une chanson sur les droits de l'enfant.

Manao Manga Mada a eu l'honneur de débiter la cérémonie d'ouverture devant le ministre du travail et les autorités locales avec un [très beau texte](#) chanté par 71 enfants des bibliothèques. Plus tard dans la journée, le président de l'Organisation Internationale du Travail a repris les paroles lors de son discours. Ce fut une très belle journée.



Kits scolaires saison 2



La rentrée est souvent synonyme de dépenses et pour aider les familles, Manao Manga a renouvelé l'opération « kit scolaire ». Il s'agit de proposer aux familles un micro-crédit afin qu'elles puissent faire face au prix de l'inscription à l'école, des fournitures scolaires, des blouses, ... C'est la directrice de l'école qui a sélectionné les 15 familles bénéficiaires qui devront rembourser la somme en 6 mois. Un beau partenariat entre l'école Ribambelle et Manao Manga.

Partenariat avec une école publique

L'École Primaire Publique (EPP) du Centre est une très grande école de 18 classes ce qui lui permet, contrairement à beaucoup d'autres, d'accueillir les enfants à plein temps. Mais comme dans de nombreuses EPP, du matériel de base manque (feuille, craie ou stylo) et notre don a fait grand plaisir à l'équipe pédagogique et marque pour nous le démarrage d'un partenariat avec cette école qui est juste à côté de la bibliothèque *Résidence*.



Projet avec le collège

Descartes – suite

Ces trois mois passés à Madagascar avaient pour but de mettre en route les projets financés par le collège Descartes. Le premier auquel nous nous sommes attelés a été celui des classes de brousse afin qu'elles soient réalisées le plus proche possible de la date de la rentrée. Mais le *mora mora* (tranquillement) malgache a pris le dessus et il a fallu s'armer de patience. Rod, notre coordinateur de projet en a eu beaucoup aussi lorsqu'il a dû s'y reprendre à plusieurs fois, sur plusieurs jours et avec différents camions pour réussir enfin à acheminer le matériel nécessaire jusqu'au village de Bemahasoa.



Deux de nos employés, Jean Be et Jean Kely passent, depuis deux mois, toutes leurs semaines sur place afin de faire avancer le chantier. Car s'il était bien prévu que les villageois soient acteurs et participent pour leur village aux travaux, leur vie quotidienne et le travail au champ (de riz) a souvent pris le

dessus. Heureusement, la veille et chaque jour de notre visite hebdomadaire, tout le monde était là pour aider ! Le chantier avance donc, brique par brique, puisque celles-ci sont faites sur place. Bien sûr, tout est fait à la main et sans électricité... Pour la dernière visite avant notre départ, les autorités du village (maire, maire adjoint) ainsi qu'une délégation du Ministère de l'Éducation sont venus nous féliciter et nous soutenir car c'est bien une école publique pour tous que nous construisons. Nous leur avons rappelé l'importance pour nous de cette réalisation en insistant sur le fait que c'était des enfants, des collégiens français qui s'étaient mobilisés pour leur village.



Forum des associations

Le forum des associations de Wissous a été l'occasion pour Katell, professeur à l'origine du projet avec le collège Descartes, de rencontrer les gens qui nous suivent et leur donner les dernières informations sur l'association et sur l'avancé des projets financés pendant que nous bouclions notre séjour à Madagascar. Un grand merci aussi à Noélie, Hasina et Nicolas qui ont pris la relève.



Kermesse

A la demande des animateurs et malgré quelques contraintes, une mini kermesse a été proposée le samedi 19 août. Pêche à la ligne, bingo, tombola ont réuni un grand nombre de familles !



Parrainages - suite

Comme nous vous le racontions dans la newsletter de juillet dernier, Manao Manga a organisé des rendez-vous pour aider de nouvelles familles. Le bouche à oreille a (trop !) bien fonctionné et nous avons rencontré plus de 200 familles. C'est énorme et cela demande un travail très important.

Lors de ces rencontres, l'intérêt de parrainer aussi des enfants allant à l'école publique est vraiment ressorti car nous avons rencontré beaucoup d'enfants déscolarisés faute de moyens. Parfois même des parents illettrés qui ne connaissent pas les dates de naissance de leurs enfants et parfois aussi des enfants qui n'ont jamais été déclarés. Un enfant doit être pris en charge dans sa globalité et il ne suffit pas de l'inscrire à l'école pour que tout soit réglé. Pour bien faire, cela demande des actions dans différents domaines comme celui de la justice, de l'état civil, ...

Suite à ce constat et avec notre accord, 3 de nos jeunes adhérentes qui étaient venues en mission sur place l'été dernier ont décidé de créer une association partenaire *Zaza Sekoly*. Centrée sur les droits de l'enfant notamment les droits à l'éducation, le droit à une identité, le droit aux loisirs, cette association va prendre le relais de *Manao Manga* pour toutes ces problématiques, la tâche étant immense. Une convention de partenariat a été mise en place et à terme les 39 enfants déjà parrainés de *Manao Manga* rejoindront les 37 enfants parrainés par *Zaza Sekoly* en école primaire publique ainsi que les 7 collégiens et 6 lycéens.



Une autre planète

En ce mois de juillet 2023, après avoir volé une partie du jour et de la nuit entre terre, ciel et mer me voici arrivée à Tananarive. Petite escale avant de repartir pour une autre étape volante plus courte qui me fera poser les pieds à Morondava. Me voilà enfin sur cette île, but désiré depuis plusieurs années afin de vivre quelques semaines au sein de l'association Manao Manga créée en partie par mes enfants Fabienne et Norbert il y a cinq ans et que vous, lecteurs de ce journal, connaissez bien.

Dès la sortie de l'aéroport l'immersion commence pour rejoindre notre lieu de vie. Installée avec mes deux filles et nos bagages dans un petit «*tuc-tuc motorisé*», moyen de locomotion traditionnel et quotidien, nous appréhendons la route sableuse et caillouteuse, ses trous et ses bosses, sa circulation imprévisible, chaotique bien contrôlée par un conducteur expérimenté et serein qui enchaîne inlassablement allers et retours toute la journée.



Je n'évoquerai qu'à grands traits le quotidien des Malgaches de cette ville qui me réveille dans sa fraîcheur matinale, me suit dans la journée de sa chaleur hivernale et me recouvre de sa nuit dès 18h. Les petites, modestes et sombres habitations de bois, sans confort aux toits de tôles s'alignent des deux côtés de la route sans cesse animée. Du matin au soir tombé, sur le devant des maisons et petits commerces variés (mini vitrines de nourriture préparée), légumes, fripes, se croisent hommes, femmes et enfants en marche vers leur quotidien, hélant un pousse-pousse ou attendant sans nervosité un taxi-brousse déjà bondé se profilant derrière un char à zébus.

Dans cette atmosphère qui me contient sans problème je me sens toutefois comme sur une autre planète. Mes repères déjoués, mes idées et mes marques « indispensables » évanouis au profit du strict nécessaire dont semble se contenter par la force des choses ceux qui m'entourent, obligés de concilier leur quotidien avec pannes d'eau et d'électricité fréquentes. J'ai l'impression de découvrir viscéralement le mot pauvre que je croyais connaître pourtant.

Je vous parlerai donc essentiellement aujourd'hui du volet de l'association qui concerne le parrainage scolaire d'enfants, que les familles pas assez argentées ne peuvent envoyer à l'école (même publique). Ma fille connaît toutes les familles et est en relation avec les directeurs des divers « établissements » où se rendent les élèves.

Bien qu'ayant échangé courriers et photos avant ce grand jour, c'est avec émotion que je rencontre dans l'une des bibliothèques « en vrai » notre coquette petite Fredia, huit ans, accompagnée d'une partie de sa famille. Agréable surprise intimidant autant l'une que l'autre, moi cherchant finalement des mots simples pour établir un dialogue sortant des traditionnelles questions de CV que la confection d'un puzzle en commun facilitera rapidement.



Le lendemain, le tuc-tuc me conduit un peu plus loin et je fais la connaissance de Prince, 7 ans, le filleul de Marion. Un petit garçon agile comme un lémurien qui sait toujours se faufiler pour nous retrouver et nous amadouer de son large sourire. Puis, sous le marché couvert de Morondava, avec ses parents marchands de légumes et de fruits (aidés par un micro-crédit de l'association) nous rencontrons Natolotra parrainé par Christophe. Il passe, en cette période de vacances scolaires, avec ses frères et sœurs, une grande partie des journées dans la chaleur étouffante de cette halle, où il aide à de menus services.

Ayant accompagné Fabienne pour des inscriptions dans diverses écoles (parfois bien rudimentaires) je suis contente que ces parrainages permettent aux enfants de suivre un enseignement scolaire qui leur donnera envie d'accéder à la culture en leur préparant un avenir meilleur que celui de leurs parents.

Lors de notre séjour l'occasion nous a été donnée de revoir dans leur habitation,



à la bibliothèque, (havre de jeux, de lectures, d'animations collectives ou pas) ou pour une sortie hors de la ville, ces enfants toujours polis et plutôt timorés, avides de s'amuser (mais qui ne possèdent chez eux pas de jouets), de lire, (pas de livres personnels), de colorier, de rire, et de découvrir la vie sous un autre angle.

Si de nombreuses scènes du quotidien me restent en mémoire, je privilégie et vous offre le partage et la connivence de tous ces sourires, ces regards pétillants de malice ou de curiosité qui m'ont rendue heureuse durant ce séjour. Et je me dis que mon geste financier en faveur de leurs études, ne peut être que bienvenu pour leur vie présente et future.

Morondava, juillet 2023

Baccalauréat 2023

Le bac 2023 s'est tenu mi-juillet dans des conditions assez déplorables. En effet, suite à des fuites de sujets, les candidats ont été rappelés le jour même pour recommencer l'épreuve à la nuit tombée, mais ici à Morondava, pas d'électricité dans l'unique lycée ! Les élèves ont donc dû passer l'épreuve à la lumière des bougies ! Comme il y a eu beaucoup de plaintes, les candidats ont été reconvoqués une troisième fois. Raison de plus pour féliciter Sariaka, la plus âgée de nos parrainés qui a obtenu une mention bien mais aussi nos deux salariés qui, sans nous le dire, se sont inscrits en candidats libres et ont révisé seuls. Marie et Patrick, bravo pour votre réussite ! Félicitations aussi à Justin qui travaille pour l'été à la bibliothèque.



Recyclage du plastique



Voici plusieurs mois, si vous nous suivez qu'au travers de cette newsletter que nous ne vous avons pas parlé du recyclage du plastique... mais tout se passe bien et avance malgré quelques aléas (arrêt du tri sur la plateforme des déchets et plusieurs déménagements de nos machines). Grâce à Mendrika (étudiante à l'Ecole Polytechnique d'Antananarivo) venue étoffer l'équipe le temps de son stage, la production bat son plein mais s'améliore surtout en qualité grâce à un tri très poussé des différents types de plastiques durs et à la mise en place de suivi et de protocole sur les températures et la

vitesse de fonte. Les nouvelles barres sont maintenant encore plus solides et leur aspect est beaucoup plus lisse et homogène qu'auparavant. Nos techniciens Manu et Patrick sont aussi de véritables menuisiers et créent différents modèles de banc, étagère, chaise et tabouret. Le prix de chaque article est maintenant défini et il va maintenant falloir se lancer dans la vente et la communication ! Les avantages sont nombreux et le principal est que ces étagères sont résistantes, même aux termites ! C'est pour cela que l'école de brousse de Bemahaso sera équipée de ces deux belles étagères. En attendant l'autofinancement de cette activité de recyclage, il nous faut trouver environ 6000€ pour continuer sereinement ce projet.



Fin du stage d'été

Bonjour à tous !

Les deux mois et demi que nous avons passés ici ont été remplis de découvertes, d'apprentissages et d'efforts pour contribuer à la mission de l'ONG.

Nous avons entamé notre stage en nous imprégnant des activités de l'ONG. Cette période d'observation a été essentielle pour comprendre les projets existants, notamment le maraîchage, le rucher, le lombricompost, la pépinière, la forêt comestible et la culture de moringa. Notre objectif était d'optimiser ces activités et de les rendre plus autonomes sur le plan financier et écologique.

Nos projets ont été diversifiés et ambitieux. Nous avons élaboré un protocole et mené une expérience de forêt Miyawaki, que nous avons transmis à l'équipe de MANAO MANGA pour étendre leurs formations. Nous avons de plus travaillé sur le maraîchage, introduisant de nouvelles cultures pour répondre aux besoins locaux. La création de protocoles pour le cycle de vie des arbres, des plantes et des légumes a été une tâche importante.

La forêt comestible a été réhabilitée malgré les défis posés par le sol argileux et sec de la ferme. La récolte et la transformation du moringa en poudre ont été testés à petite échelle et réfléchis à grande échelle grâce à la future construction d'un séchoir solaire. Enfin, nous avons entrepris la rédaction d'un projet de poulailler, en tenant compte des problèmes potentiels de termites et d'inondations.

Un projet important aussi a eu lieu durant notre stage, nous avons répondu à l'appel d'offre d'un projet de reboisement de l'ONG *Helvetas Swiss Intercooperation*. Le projet vise à exploiter de manière durable une parcelle de terrain en procédant à un aménagement et reboisement stratégiques, intégrant des arbres et des arbres fruitiers. L'objectif principal est de restaurer la végétation en y ajoutant une source de revenus stable à long terme pour les propriétaires. Nous avons réalisé le plan d'aménagement, le budget et la planification de cet énorme projet, ainsi que changé les priorités des pépinières sur le terrain pour pouvoir être apte à fournir plus de 62 000 arbres de tout type.

Ces missions ont été passionnantes, et nous avons consacré plus de deux mois à les mener à bien. Nous avons fait de notre mieux pour relever ces défis et espérons avoir contribué à améliorer durablement ces espaces au profit des populations locales.

Nous avons également consacré du temps aux bibliothèques, où nous avons partagé des moments enrichissants avec les enfants en les aidant dans leurs apprentissages du français et de l'anglais. De notre côté, nous avons découvert des danses et des jeux malgaches ou participé à des ateliers cuisine qui ont ajouté une touche spéciale à notre expérience.

Notre stage est fini. Nous avons appris énormément au cours de ces semaines, tant sur le plan professionnel que personnel, et nous sommes reconnaissantes envers Manao Manga pour cette opportunité.

Nous tenons à remercier chaleureusement tous les employés, les enfants des bibliothèques, et toutes les personnes qui ont contribué à rendre cette expérience inoubliable.

Luce et Charlène

De la ferme à l'atelier cuisine

Des butternuts, une première à Morondava ! Et quoi de mieux pour découvrir ce nouveau légume produit dans notre ferme qu'un atelier cuisine au sein de notre bibliothèque !



Les dates à retenir

Voici une liste non exhaustive des dates auxquelles vous pourrez retrouver et soutenir Manao Manga :

-  30 et 31 octobre : atelier couture solidaire pour *Manao Manga* organisé par Evi de *l'Arbre à Malices* à Wissous (91)
-  5 novembre : Broc vêtements/jouets organisée par *Geste* à Wissous (91)
-  18 novembre : Braderie enfant, stand et collecte au profit de *Manao Manga*, organisée par *Un enfant dans la ville* à Fresnes (94)
-  Du 24 au 26 novembre : marché de Noël extérieur à Rungis (94)
-  26 novembre : vente d'artisanat à Mulhouse (68)



Continuez aussi à nous suivre sur les réseaux !



[Instagram](#)



[Youtube](#)



[Facebook](#)



www.manaomanga.org